

スローライフ

時と生きる

生産性、効率性、合理性を追い求めるあくせくとした生活からの脱出「」として提案された「スローライフ」。自分、家族、仲間、自然、これらと向き合って楽しく生きるには、時計の針が刻む時間の尺度とは違つたりズムを見つける必要があるようだ。「スローライフ」の実践とは、「スローライフ」に人びとが求めるものとは、何であろう。



「スローライフ」が 展開する日本

横山廣子

(よこやまひろこ) 民族社会研究部

先日、駅前のファーストフード店に飛び込んだ。急いで食べていると、「トレーニング」の文字が目に入った。「ファーストフード」のおいしさや安心はスローにつくられています。ついにここまで来たか、という感がした。最近、新聞や雑誌の記事、あるいはキャッチコピーに「スロー」が頻繁に登場するようになつたが。

日本のスローあるいはスローライフの流行は、スローフード運動に由来するところが多い。それは八六年にマクドナルド一号店がローマに出現したのを機に北ヨーロッパの小都市からこり、世界各地に広がっている。そういう意味では日本の「スローライフ」はグローバルな動きと運動するものと考えられる。しかし、欧米の人たちに聞いてみると、「スローフード」は耳にするが、「スローライフ」という言葉がよくに流行しているとは思わないといふ。前述の、グローバルに展開するファーストフード店のキャッチコピーも日本独特のものだ。これはどういうことか。



参加者約200人が練香花火を手に、川沿いに並んで
楽しんだ掛川の花火大会、2005年

との影響が少なからずあった。

そういう中で静岡県掛川市の場合は、きっかけは仕掛け人がつくったと言えるが、土地に内在した諸条件が絡んで非常に興味深い発展を見せていく。

二〇〇一年秋、七選目のキャッチフレーズを求めた樋村純一掛川市前市長がブレインの一人、川島氏に相談をし、なんだが「スローライフ」。そもそも樋村市政では「期目から生涯学習が柱のひとつだった。人口一〇万未満の大都市への若者の流出が進む地方小都市の市長は、学校教育以外に、地域の歴史や文化を生みながらその運動の本質が食物のみならず、暮らし方や人ひととの関係性全般に関わるものだとらえ、それをスローライフと表現した。五大全国紙と地方紙一四紙でみてみると、「スローライフ」に言及した記事は二〇〇一年に六件、二〇〇二年は二七〇件に上り、以後は増加の一途をたどっている。

日本でのスローライフの流行にはスローフードとの繋がり以外に少なくともいくつかの日本の要因が見てとれる。なによりも日本の社会状況がある。バブルが崩壊し、見せかけの発展の空しさを通して見えてきたのは、量的増大や効率の追求とは異なる価値観、加速を続けてきたが、よくに流行しているとは思わないといふ。前述の、グローバルに展開するファーストフード店のキャッチコピーも日本独特のものだ。これはどういうことか。

「スローライフ」の記事が掲載されたころ、筑紫哲也氏らと「ゆづくり、ゆつたり、ゆたかに」を目指すスローライフを広めようと決意する。マスコミや地域イベントのスローライフの流行にはそういう人び

ある。しかし右肩上がりを続けていたのが、確かに昔も「そんなに急いでどこへ行くとか」「ゆづくり行こうよ」がはやったことがある。しかし右肩上がりを続けていた時と今とでは状況が違う。それに言葉のイメージもある。「スローナバキにしてくれ」とか「中国行きのスロウ・ボート」など、日本語における「スロー」はちようどセクシしだうたり、バタ臭がつたり、日常を少し離れた新しさがある。

仕掛け人もいた。たとえば元朝日新聞解説委員で、現NPO法人スローライフ・ジャパン理事長の川島正英氏。二〇〇一年七月の「ニューズウイーク誌」(アメリカ)に言及した記事は二〇〇一年に六件、二〇〇二年は二七〇件に上り、以後は増加の一途をたどっている。

「スローライフ」を掲げた前市長は七選を果たし、翌年、国土交通省からやって来た新任の小松正明助役を中心具体化が進められた。二月をスローライフ月間とし、市や実行委員会企画のイベントの開催に対抗するヨーロッパの価値観や方式に対抗するヨーロッパの

こでは、わたしがかよってきたマダガスカルの漁村をとりあげ、「スロー」ライフの実態を述べてみたい。ただし、マダガスカルほど大きい島では都市人口もそれなりに多く、日本みなみのファーストライフもめずらしくない。マダガスカル島の人たちすべてがスロー・ライフ実践者であるなどとは、ゆめゆめ考えないいただきたい。

さて漁村であるが、わたしはここへ来ると、たしかに時間から解放されたようにも感じれる。白い砂浜と強烈な紫外線が、いかにもビーチリゾートにふさわしい。いうのも理由のひとつだろう。また、村には電気がひかれていないため、日本からの電話が仕事をせきたてない、ということもある。しかしながら、解放感を与える最大の理由は、生活のリズムが時計によつて刻まれないことにある。

海に出て漁をする時刻に関しては、潮の干満から判断するほうが直接的で便利である。ふつう、漁に適した時刻はいずれも日によって異なるため、干満のようすを観察しながら出漁の頃合を見



アダガスカル南西部で広く用いられる駒走り又

時計のリズム 自然のリズム

關於文化研究部



カヌー工房。海に面しているので、潮の動きを眺める漁師たちの社交場にもなる



出漁の準備。刺網をカヌーに積み込む

が思い描くスローライフの象徴であろう。日本人の南島イメージの原型はミクロネシアあたりにあるのかもしれないが、ここでは、わたしがかようってきたマダガスカルの漁村をとりあげ、「スロー」ライフの実態を述べてみたい。ただし、マダガスカルほど大きい島では都市人口もそれなりに多く、日本みなみのファーストライフもめずらしくない。マダガスカル島の人たちはすべてがスローライフ実践者であるなどとは、ゆめゆめ考えないいただきたい。

陽と月の位置、そして海の干満が重要な
である。とくに太陽の位置は、時計を
もたない人に対し時刻を教えるのに
も役立つている。たとえば、過去のでき
ごとについて話し合っている人たちが事
件の刻限を厳密にするときは、「太陽
があるあたりに木にさる」と言ひながら、

潮の満ち引きの法則に照して、月の位置が置かれた出漁のタイミングを判断する材料となる。潮の干満と月の動きは同調しているからである。いずれにせよ、「何時になつたら漁に出る」と漁師が言う状況というのは、なかなか想像しにくい。時間による束縛がこの村であまり感

よいと考へる間違が眞理だと確信
でないからだらう。時計が示す厳密な
時刻を気にするのは、一部の村人のみ
である。数年前、村から二キロメートル
ほど離れた場所に、イタリア人とマダガス
カル人の夫婦がホテルを開いた。この
ホテルに従業員として雇用された数人
の村人は、毎日午前六時の出勤を厳密
に守っている。わたしがたまに早起きし
て海辺に立つてみると、「今何時か」と
尋ねて、彼女は「二時四十五分」に答へる。

度の予算にも想定せず、次年現NPO法人スローライフ掛川の代表理事事、井村征司氏である。市の生涯学習講座「ほらわなにか学舎」の卒業生で、第一回スローライフ月間では学舎の同窓生と「ぼちぼちやる会」を立ち上げ、市民主体イベントの総合案内所的サポートもおこなっていた。

翌年夏になって井村氏らのよびかけで第二回スローライフ月間実行委員会が発足。前年の市民イベント参加者、街づくり活動に関わってきた建築家、おかみさん会メンバーらに加え、助役ら市職員も数名個人の身分で委員となつた。予算ゼロのため、市民イベントにはエントリーフィー300円を出してもらい、さらにグッズ販売などの工夫をして経費を捻出。まさに手づくりで、苦労は多かつたが、参加者は前年以上に満足したという。今度の後も続いていたのは、市民有志の方によるところが大きい。その中心の一人は、井村征司氏である。市の生涯学習講座「ほらわなにか学舎」の卒業生で、第一回スローライフ月間では学舎の同窓生と「ぼちぼちやる会」を立ち上げ、市民主体イベントの総合案内所的サポートもおこなっていた。

まな人ひとが職業や年齢、地位に関係なくグループ学習やセミに参加していた。自分の世界が広がり、今までとは異なる関係性の体得の契機となつたようだ。掛川の人びとから見えてくるスローライフは、速度の遅速よりも、いつのまにか種々に切り刻まれた時間枠にはめ込まれ、加速を促されていた暮らしから身を転じて、周間の人びとや自然や事物と新しい関係を結び直し、それぞれが生き生きとするあり方を求めるようとすることではないかと感じた。それが「スロー・ライフ」の流行を超えて社会を変えていく力になつていくことに期待したい。

無言で机の上の人�판がながれ、ソーラーに興味をもつてゐるわけではないし、冷た
い反応もよくはない。しかし井村氏は中
心メンバーは、ともかく自分が楽しみ、そ
して他の人びとのつながりの中で個性
を發揮し、あくせくせず、よい加減で参
加している。それは従来のムラ的共同体
や会社組織内の人間関係とは少し異な
る。

大輔に削りても「ではやめます」という組ではなく、和菓子づくり、木造建築のもの価値を学ぶ会など多数の市民イベントが実現した。掛川のスローライフは、衣食住、産業、移動、教育、加齢においてゆとりと、伝統と地域の価値を再発見し、自然との調和を重んじるものだという宣言が最後に出された。

昨年は七月にNPO法人スローライフ掛川が設立され、そこを中心に入会者数も年々増加傾向にある。掛川市では、この活動を応援するため、毎月第一土曜日午後2時から「掛川市スローライフフェスティバル」を開催している。また、毎年秋には「掛川市スローライフフェスティバル」が開催される。このフェスティバルでは、地元の農家による有機栽培野菜や、手作りパン、手作り菓子などの販売、手作り工作体験、手作り衣料品の販売など、様々なイベントが行われる。また、地元の団体による手作り工作体験、手作り衣料品の販売など、様々なイベントが行われる。また、地元の団体による手作り工作体験、手作り衣料品の販売など、様々なイベントが行われる。



自転車の旅は今まで知らなかった春晴らしい景色や道端の花の美しさに出会える。掛川スロースタイルサイクリングVol.1 2005年(掛川市)の写真はすべてNPO法人スローライフ掛川提供

から漏れる日差しも優しく、ああ今日は気持ちがいい。「朝市つていうのはね、もちろん安いっていうのもあるけどね、みんなおしゃべりをしたくなるもんなのさ。みんなはそこで家族の話をしているんだ」。ふーん、そうなんだ、どうりであちこちに朝市が立つはずだ。そんな話をしながらジョルジュさん、とておきの赤ワインの栓を抜き、もつてきたのはさささとついた前菜のサラダ。「俺は昔はフランス軍にて、モロッコで情報操作や心理操作をしてたんだ」。へえ、こんなところにそんな人が住んでいるのか。

「ま、やっぱことはしなかつたけどね」。丸焼きにマスター。フランスでは昼食がとても大事。でも、農民たちにとつて美意識的というのは、まず第一に量があること、そして時間をかけること。ある子どもの初聖体拌飯の昼食会に招かれたときは大変だった。一二時半ころにまず食前酒とオードブルから始まり、それからシャンパンを開けて前菜二品（このときすでにお腹いっぱい）、ワインを飲みながらメインディッシュの肉料理二品（冷たい肉と暖かい肉）とアントルメ、それからさらにデザート

に出る仕度を始めて、二~三時間後にはもう出立している。ある時など、インタビューや撮影を受けるとき、相手があまりに突然に村を出てしまつたため、調査予定がこなせなかつたこともある。

村人の旅立ちがかくもあわただしい面であわただしい。そのことは、たとえば旅立ちの際に実感できる。遠方の親戚を訪問する日取りや、遠くの漁場に出漁する日取りなど、村人たちは直前まで決めない。ところが行こうと思い立つと、ささと海面であわただしい。

出航の準備をする子ども。操船は父親仕込みで、この年齢になると一人前の船乗り

のは、彼らの主な交通手段が帆走カヌーであることによる。旅立ちは風向き次第だ。予定を決めていても、風向きが悪ければ旅立つことはないし、予定より早くよい風が吹くと、旅立ちも早まることが多い。彼らは時計に拘束されないかわり、自然のリズムに敏感で、お



出航の準備をする子ども。操船は父親仕込みで、この年齢になると一人前の船乗り

ブレスの森の一日

三浦 敦

（みうら あつし）

埼玉大学助教授



ブレス地方の風景



朝市で知られるブレス地方の街ルーアン



有名な「ブレスの鶏」を売る人びと。街ルーアンの市にて



仲間内でのパーティの準備。これから2時間の昼食会が始まる

が二品。食べ終わつたらにはもう四時半過ぎ。それからコーヒーと食後酒を飲みながら世間話をし、音楽がかかる手に手を取りてダンスが始まるとお腹がはる切れそうになる宴会の一日。もちろん、こんなことがいつもあるわけではないけれど、ワインを飲んで食事をしながらわいわいとやるのがみんなの楽しみ。ジユラ出身のユートピア社会主義思想家フーリエは、理想的な未来社会では人は一日に五食とするようになると言つたけれど、そんなこと言わなくとも、ジユラの農民は今でもすでに一日に五食をとっている。ユートピアンたち。

フランスは今では失業率も高く、特に若い人は就職できる保証はない。それはジユラでも同じこと。けれどもこうしたのんびり時間を持つてまであくせく働くなんて、馬鹿げているとも思つていい。必要な分は働くけれど、それ以上は家族と過ごす時間がとても大事。資本主義を批判してジユラに生まれた社会主义の思想も、実はそんな農民たちの生活から生まれたもの。食べ物だけで時間が大事。このブレス地方の有名な鶏も、畑に放し飼いにされて時間をかけて育てられ、母から娘へ受け継がれ、世代を超えた家族の時間が込められる。

隅々にわたるところ、ようやくデザートに。

あれ、もう二時半か。コーヒーも終わる。トヨルジユさん、「じゃ、僕はちよと昼寝をするね」と、パンツ一枚になつて自分の部屋へ。酔っぱらつた私は、車を運

転するわけにもいかないので、木陰でや

つぱり、うとうとうと。むんとすると草の香りのなか、こうして今日も一日が過ぎていく……。

は、赤煉瓦の壁と黒い柱、白いレスのカーテンののぞく窓からなる小さな民家の民家。

そんな森のなかに、トレーラーハウスとした森がひろがり、下草が繁茂して草いきがする地域。あちこちに沼が点在し、森のなかにときどき現れるの

とされたチャンスを逃さないように行動する。別の例をあげるなら、大湖の夕方、海から帰つてくつろいでいた漁師たちがあわてて海に駆け出し、漁網を広げて魚を捕ることがある。大湖のこの時刻には、小魚の群れが岸近くを通りかかり、それが見えやすく、群れが来れば漁師たちはそれを逃さないからである。「明日捕ればいい」というのは陸に住む人の考え方であつて、漁師の考え方では、逃した群れにふたたび遭遇できるとはかぎらない。好機は逃さずつかまる、食事の

時間がかかるとしているわけではない。そこで述べたよな暮らしがあることもふまえたうえで、われわれが思い描くスローライフ像を豊かにしていくのではないか。

時間であろうとかまわらず働く、それが当地的漁師の儀式である。